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Проблема ассимиляции зубных согласных по мягкости 
в современной речевой практике

В статье рассматривается современное состояние обязательной и регулярной в прошлом для 
русской фонетики системы ассимилятивного смягчения зубных согласных перед мягкими зубны-
ми. Выявляются факторы, способствующие такому регулярному смягчению и препятствующие ему. 
Дается развернутая характеристика орфоэпической нормы в рассматриваемой области и формули-
руются рекомендации для представления этого материала в новых орфоэпических справочниках.
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The Problem of Assimilation in Softness of Dental Consonants in Modern Speech Practice
The article discusses the current state of the system of assimilative softening of dental consonants before soft den-

tals, which was compulsory and regular for Russian phonetics in the past. The factors that facilitate and hinder such re gu-
lar softening are revealed. A detailed description of the orthoepic norm in the considered area is given and recommen-
dations are formulated for presenting this material in new orthoepic reference books.
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В настоящее время система зубных со-
гласных в плане ассимиляции по мягкости 
стала еще более сложной из-за отделения 
от нее другого сонорного – [н], который все 
чаще утрачивает смягчение перед зубными 
щелевыми (однако [н’] продолжает регуляр-
но смягчать зубные перед собой). Система 
зубных согласных ныне занимает промежу-
точное место на пути от обязательной асси-
миляции к ее отсутствию. Последней из 
групп согласных по месту образования она 
вступила в зону факультативной ассимиля-
ции по мягкости. Ее современное неустой-
чивое состояние должно быть тщательно 
исследовано, чтобы информация о каждом 
конкретном звукосочетании «зубной + мяг-
кий зубной» точно отражалась в орфоэпи-
ческих словарях, справочниках и рекомен-
дациях по культуре русской речи.

Позиция перед мягким [д’]. В этой 
позиции смягчаются все зубные соглас-
ные, кроме [л]. Cогласный [т] претерпе-
вает ассимиляцию по звонкости [т] > [д], 
а затем смягчается, например: отделать, 
отдернуть, отдельный. Сам звук [д] смяг-
чается с сохранением имплозивного пер-
вого компонента: поддеть, поддержать. 
Согласный [з] смягчается обязательно: раз-
деть, раздерганный, воздеть, здесь, издева-
тельство и т.п. Согласный [с] претерпе-
вает ассимиляцию по звонкости [с] > [з], 
а далее смягчается как [з], например: сде-
лать, с директором. Согласный [н] смягча-
ется обязательно: бандит, фрондировать, 
кондиционер. Звук [ц] встречается в этой 

Как известно, значительную пробле-
му современной орфоэпии составляет 

регрессивная ассимиляция русских соглас-
ных по мягкости. В исторической перспек-
тиве языка безысключительная, а потом 
обширная и регулярная, к концу прошлого 
века она стала практически во всех случаях 
факультативной, за исключением группы 
зубных согласных. Ядро зубных, т.е. [д], [т], 
[з], [с], [л], [н], сохраняло обязательность 
ассимилятивного смягчения. Правда, все 
крупные фонетисты конца XX в. отмеча-
ли особую позицию звуков [л] и [л’] в этой 
группе, указывая на то, что сам звук [л] 
смягчается перед другими зубными крайне 
нерегулярно, а звук [л’] так же нерегуляр-
но смягчает другие зубные перед собой. Эта 
особенность нашла отражение уже в ака-
демическом «Орфоэпическом словаре рус-
ского языка» под ред. Р.И. Аванесова (1983).
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позиции крайне редко (в сложных сло-
вах или на стыке двух слов) и, претерпевая 
ассимиляцию по звонкости [ц] > [дз], оста-
ется твердым: например, в сложных сло-
вах вроде нацдемократия или в сочетаниях 
отец-де сказал. 

И как уже отмечено, не смягчается 
согласный [л]: галдеть. Эта позиция для 
фонем <л> и <л’> является сильной по 
твердости/мягкости независимо ни от каких 
условий и причин (места ударения в слове, 
возможности сочетания согласных и т.п.). 
Ср.: полдень, о дылде, где в звуке [л] реализу-
ется фонема <л>, и льдина, сельди, где в зву-
ке [л’] реализуется фонема <л’>.

Позиция перед мягким [т’] идентична 
предыдущей. Здесь смягчаются все соглас-
ные, кроме [л]. Звук [д] изменяется в [т], 
а затем смягчается (подтянуть). Звук [т] 
смягчается с имплозивностью первого ком-
понента, например: оттекать, от тяже-
сти. Звук [с] смягчается обязательно: сте-
ны, стяжатель, мостить. Звук [з] ассими-
лирует по глухости в [с], а затем смягчается, 
например: близтекущий, из театра. Звук 
[н] смягчается обязательно, например: пон-
тировать, античный. Звук [ц] не изменяет-
ся. Такие позиции [ц] встречаются лишь 
в сложносокращенных словах и на сты-
ке слов, где естественное произношение 
выявить достаточно трудно (вроде нацте-
ма, нацтеатр, отец тих). Согласный [л] не 
смягчается ни в зависимости от ударения, 
ни в зависимости от сочетания [т’] с после-
дующими мягкими согласными: полтина, 
Прибалтика, о гвалте, болтливый.

Позиция перед мягким [с’] в принци-
пе является обязательной для смягчения. 
Согласные [д] и [т] претерпевают в этой 
позиции ассимиляцию по способу обра-
зования ([т] сразу, а [д] – предваритель-
но ассимилируя по глухости). Например, 
отсюда, отсесть, он явится, подсидеть, 
она забьется. На стыке приставки и кор-
ня в таком случае возможно произно-
шение [ц’с’], [цс’] и редко [ц], а на стыке 
окончания и постфикса глаголов – только 
[ц]. Качество возникающего в этом случае 
в приставке звука [ц] промежуточное меж-
ду мягким и твердым (но в настоящее вре-
мя ближе к твердому).

Согласный [с] смягчается с удлинением 
(иссякнуть). Согласный [з] ассимилирует 
по глухости, а затем смягчается с удлине-
нием (близсидящий). Согласный [ц] в такой 
позиции не встречается (кроме словесных 
сочетаний, которые не дают показательной 

ассимилятивной картины). Согласный [л] 
в позиции перед [с’] не смягчается, напри-
мер: вполсилы, купался, Челси.

Проблемную зону составляет смягче-
ние носового [н] в словах вроде экспансия, 
спонсировать, консистория, Трансильвания, 
манси, анонсировать и др. Произношение 
всех этих слов показывает расшатывание 
данного вида ассимиляции, причем скорее 
сохраняет свою твердость согласный, нахо-
дящийся в близости от ударного гласного – 
как в предударной, так и в пост ударной 
позиции. В удаленных от ударения позици-
ях ассимилятивная мягкость развивается 
легче. Ср., например, в однокоренных сло-
вах вроде пенсия и пенсионный.

Позиция перед [з’] требует обязательно-
го смягчения. Она симметрична позиции 
перед [с’]. Cогласный [д] ассимилирует по 
способу образования в [дз], и конечная фаза 
артикуляции этого сложного звука, слива-
ясь с последующим [з’], смягчается (надзи-
рать, под землей). Согласный [т] ассимили-
рует сначала по звонкости, а затем по спосо-
бу образования со смягчением последнего 
компонента сложной артикуляции: отзи-
мовать, от зерновых. И в случае изменения 
[д], и в случае изменения [т] перед [з’] пер-
вый компонент возникающего в таких слу-
чаях сложного звука [дз’] не имеет устой-
чивого статуса: он может быть и твердым, 
и мягким.

Согласный [з] перед [з’] смягчается 
с удлинением: иззябнуть, безземельный. 
Согласный [с] сначала ассимилирует по 
звонкости, а затем смягчается с удлинени-
ем: трансзеландский, с зимы. Согласный [ц] 
в такой внутрисловной позиции не встреча-
ется, но в сложносокращенных словах и на 
стыке слов изменяется в [дз], сохраняя твер-
дость: нацземли, отец зевал. Согласный [л] 
в этой позиции не смягчается ни при каких 
обстоятельствах: ползет, ползи, оползни.

Согласный [н] в позиции перед [з’] 
смягчается, однако эта позиция ассими-
ляции по мягкости постепенно расшаты-
вается. В тех случаях, когда [н] стоит перед 
[з’], за которым идет ударный гласный (или 
группа [нз’] следует сразу после ударного 
гласного), он все чаще остается твердым, 
например: пронзительно, транзит, вензель, 
о бронзе. В остальных позициях ассимиля-
тивная мягкость развивается чаще: пензю-
ки, Занзибар.

Позиция перед мягким [л’] – это пози-
ция, в которой стремительно нарастает 
отсутствие смягчения зубных. Ни один из 
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зубных согласных перед [л’] не претерпе-
вает устойчивой ассимиляции по мягкости. 
Приведем примеры на каждый согласный: 
[д]: продлить, продленный, подличать; [т]: 
тлен, потливость, вертлявый; [с]: после, 
осленок, суслик; [з]: возле, злить; [н]: сонли-
вый, Стэнли; [ц]: нацлидер, боец лежал.

Что касается согласного [л], то из-за 
удвоения одинаковой артикуляции (удлине-
ния) согласный (или дополнительная пер-
вая часть сложной артикуляции) в словах 
вроде иллюминация воспринимается пала-
тально. В сложных словах и на стыке слов 
такого смягчения не наблюдается: пол-ли-
мона, пол-легкого, пол-лица, знал лидера.

Наблюдения показывают, что в основ-
ном перед [л’] зубные согласные уже не 
смягчаются. Внутрисловные позиции «зуб-
ной + [л’]» факультативны в незначитель-
ной степени: во-первых, у некоторых носи-
телей русского языка (преимущественно 
старшего возраста) на этом месте возмож-
ны ассимиляции по мягкости; во-вторых, 
подобные ассимиляции могут быть харак-
терны отдельным словам в речи широкого 
круга говорящих: в частности, однослож-
ные слова продолжают удерживать асси-
милятивную мягкость зубных перед [л’] 
(например, предлог для, существительное 
тля во всех формах: тли, тле, тлёй и т.п.).

Позиция перед мягким [н’]. Большинство 
согласных в этой позиции смягчается. Так, 
согласный [д] смягчается обязательно (дне-
вать, поднять). Согласный [т] также обяза-
тельно ассимилирует по мягкости: отнять, 
ватник. Согласные [с] и [з] смягчаются: 
снять, песня; возня, в жизни, казнить, воз-
ник. Согласный [н] удлиняется и смягчает-
ся: конник, звонница. Согласный [ц] в этой 
позиции не встречаются, за исключением 
стыковых позиций вроде конец нитки, не 
дающих надежных результатов. Согласный 
[л] перед [н’] не смягчается: волнительный, 
полнеющий.

В позиции перед [ц] зубные согласные 
не смягчаются ввиду того, что древняя мяг-
кость этого звука в его возможных совре-
менных ассимилятивных влияниях не отра-
жается.

Общим фактором, расшатывающим обя-
зательное ассимилятивное смягчение зуб-
ных, является расположение контактиру-
ющих звуков в составе разных морфем и раз-
ных слов. Позиция на стыке слов, а также на 
стыке приставки и корня чаще всего более 
проблемна в плане мягкости, чем пози-
ция на стыке корня и суффикса, суффикса 

и окончания. В конце приставки соглас-
ный более тяготеет к твердости перед мяг-
ким началом корня, а потому ассимиля-
ция достаточно часто разрушается. На сты-
ке корня и суффикса, двух суффиксов и т.п. 
(т.е. в конце слова) ассимиляция регуляр-
нее и «прочнее» (исключение составляет [т] 
перед [с’] на стыке окончаний и постфик-
сов глаголов, где происходит полная асси-
миляция по способу образования в твер-
дом звуке [ц]). Ср. сходные ассимилятивные 
зоны в стыковых словесных и морфемных 
позициях: без него, разнимать и проказник. 
Внутрикорневая позиция является наибо-
лее устойчивой в сохранении смягчения зуб-
ных. Ср. с предшествующими примерами: 
разница.

Позиция по отношению к ударению, 
как уже отмечалось, влияет на смягчение 
согласного [н] перед [с’] и [з’]: непосред-
ственная предударная и заударная позиции 
тяготеют к сохранению твердости соглас-
ного [н]. Удаленная от ударения позиция 
названных контактирующих звуков спо-
собствует ассимилятивному смягчению [н] 
(примеры см. выше).

На факультативное ассимилятивное смяг-
чение зубных перед [л’] оказывает влияние 
длина фонетического слова: в односложных 
словах ассимиляция более частотна (приме-
ры см. выше).

В отдельных случаях на ассимиляцию 
влияет групповое расположение зубных 
согласных. Так, согласный [н] в позиции 
перед группой [с’т’] смягчается более факуль-
туативно, чем в позиции перед одиночными 
[с’]. Cр.: конституция, инстинкт, институт 
и инсинуация, об авансе.

Кроме того, как показывает речевая 
практика, наличие в группе зубных (в пер-
вой части тернарной позиции) звука [л] 
понижает способность следующего за ним 
согласного смягчаться перед третьим (мяг-
ким) зубным. Тенденция к сохранению 
твердости передается следующему за [л] 
зубному: например, слова ползти и полсте-
ны чаще произносятся с [лст’], чем с [лс’т’], 
чего никогда не бывает в бинарных сочета-
ниях [с’т’] (везти, поститься). Та же осо-
бенность в группе [лзн’]: достаточно срав-
нить уже приводившееся ранее слове ополз-
ни со словами, где присутствуют бинарные 
сочетания (без [л]), например: возник.

Если в тернарном сочетании звук [л’] 
последний, то предшествующая ему пара 
зубных естественно остается твердой 
(истлевать).
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Позиция перед группами [с’н’] и [з’н’] 
интересна с точки зрения положения взрыв-
ных [т] и [д]. Их превращение в аффрика-
ты с возможным смягчением в таких случа-
ях дает более отчетливую ассимиляцию по 
мягкости, чем позиция перед одиночными 
[с’] и [з’]. Например, в слове отснять мяг-
кость [ц’] более отчетлива, чем в бинарных 
сочетаниях отсюда, отсидка.

Таким образом, в настоящий момент 
существования фонетической системы на 
обязательное и безысключительное смягче-
ние зубных согласных перед мягкими зубны-
ми оказывают влияние следующие факторы: 
стыковая (морфемная и словесная) позиция 
сочетания, его место по отношению к ударе-
нию, длина фонетического слова и позиция 
в возможной группе зубных согласных.

По-прежнему нормативно обязательным 
и безысключительным является смягчение 
[д], [т], [з] и [с] перед аналогичными мягки-
ми во всех возможных без ассимиляции по 
способу образования сочетаниях: например: 
изделие, воздействие, стихия, участь, поддер-
жать, оттенить, вознесся, иззябнуть и др. 
При наличии ассимиляций по способу обра-
зования отмечаются следующие явления:

– [т] и [д] перед [с’]: на стыке пристав-
ки и корня в таком случае произношение 
факультативно – [ц’с’], [цс’] (отсесть, 
подсидеть) и редко [ц] (отсюда); на стыке 
окончания и постфикса глаголов – толь-
ко твердый [ц] (он явится, она забьет-
ся). Качество возникающего в этом случае 
в приставке звука [ц] промежуточное между 
мягким и твердым (но ближе к твердому);

– [т] и [д] перед [з’]: первый компонент 
возникающего в таких случаях сложно-
го звука [дз’] или [д’з’] факультативен: он 
может быть и твердым и мягким (отзимо-
вать, надзирать).

Согласный [н’] обязательно смягча-
ет перед собой все зубные согласные, кро-
ме [л], например: дни, отнять, снимать, 
жизнь, конница. Сам [н] обязательно смяг-
чается перед [д’], [т’], [н’] (индеец, интел-
лигент, звонница). Перед [с’], [з’], [л’] смяг-
чение [н] носит факультативный характер, 
например: спонсировать, пронзительный, 
пенсионный, сонливый. Не контактная к уда-
рению позиция в этом случае способствует 
устойчивости ассимиляции по мягкости.

Перед мягким [л’] зубные согласные 
практически не смягчаются: подличать, 
потливость, после, боязливый, чванливый. 
Ассимиляция сохраняется в отдельных 
односложных словах (для, тля и т.п.).

Звук [л] в современной орфоэпической 
системе не смягчается ни перед одним из 
зубных согласных. Этого не происходит 
даже факультативно, например: полтин-
ник, полдень, занялся, ползет, волнитель-
ный. Данное явление приходится признать 
как уже свершившийся факт распада обя-
зательности ассимиляции по мягкости зуб-
ных согласных перед зубными, т.е. пози-
ция перед мягким зубным для фонем <л> 
и <л’> в современной фонетической систе-
ме русского языка стала сильной.

Факультативность ассимиляции зубных 
согласных по мягкости неуклонно растет 
и является атрибутом современного этапа 
орфоэпии зубных, что отмечают новейшие 
издания (в частности, «Большой орфоэпи-
ческий словарь русского языка» под ред. 
Л.Л. Касаткина (2012)). Разумеется, в орфо-
эпических словарях и справочниках необ-
ходимо отражать эту информацию, давая 
оба орфоэпических варианта и указывая 
предпочтительность смягча ющей ассими-
ляции как представителя более культурно 
нагруженной системы. И вместе с тем оче-
видно, что такая ситуация временна и асси-
миляция в этих случаях скоро исчезнет.
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